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上亿人的安居梦
沈月明
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在这里，看见信心和力量
潘高峰

全国两会召开前夕，上海申通公司公布了
一个数据，令人振奋。

 月  日，上海地铁单日客流总量达到
    . 万人次。基本恢复到    年疫情前的
高峰水平。网友们纷纷在上海地铁官微上留
言感慨、点赞。

地铁是城市居民出行的重要交通工具，地
铁客流不仅反映人口流动情况，也折射经济活
跃程度。它是社零总额中住宿餐饮分项的领
先指标，当地铁客流回升时，住宿餐饮消费也会
随之回暖。

放眼全国，另一个数据也挺有意思——“挖
掘机指数”。统计显示，今年正月十五之后的  
天内，全国履带式起重机平均开工率为  .  %。
这个数值在    年同期仅为 .  %。一切都说
明，今年节后基建复工加快，经济复苏加速。

关注这些数据，我们究竟在关心什么？是
信心。

有人说，商业世界里，“信心”这个东西非

常具体，具体到可以用真金白银量化呈现。敢
投资的人，是有信心的；敢消费的人，是有信心
的；敢加杠杆投资和消费的人，是最有信心的。

昨天，全国政协十四届一次会议在京开
幕。据媒体报道，与会委员们提及最多的词也
是“信心”。

全国政协委员、上海交通大学安泰经济与
管理学院特聘教授陆铭说，今年经济恢复势头
很明显，特别是春节以来的服务消费复苏非常
强劲，这是个好消息。全国政协委员、德勤中国
主席蒋颖说，从今年 月份至今，外商投资领域
有很多项目落地，说明外商对中国的投资环境
和营商环境依然很有信心。全国政协委员、春
秋航空董事长王煜说，始终坚信中国经济非常
有韧性，同时也应当给民营企业充分的信心。

信心比黄金更贵。对于市场主体，尤其是
民营企业来说，信心来自哪里？短期信心来自
于眼前利益，长期信心来自于国家政策。

两会历来是最大的舆论场。这里见证思
想的碰撞、观点的交锋、政策的协商、问题的解
决……但在今年这个特殊的年份，相信无论代
表委员还是全中国乃至全世界，更多的是期待
在这场春天的盛会上，看见信心，看见希望，看
见力量。

谋大局、议国是、启新程。“中国式现代化
蓝图”铺展后的首次全国两会，将如何高质量高
水平规划中国经济的发展，应对风高浪急的挑
战，带来更多的民生利好？我们拭目以待。

将突出重点领域、新兴领域、涉外领域立法
十四届全国人大一次会议举行首场新闻发布会，大会发言人王超回应热点

本报记者 杨洁

3月4日12时，十四届全国人大一次会议举行首场新闻发
布会，大会发言人王超就大会议程和人大工作相关问题回
答中外记者提问。王超介绍，本次大会于3月5日上午开幕，
13日上午闭幕，会期8天半。大会议程共有9项，包括审议政
府工作报告等6个报告、审议《中华人民共和国立法法（修正
草案）》的议案、审议国务院机构改革方案、选举和决定任命
国家机构组成人员等。“大会各项准备工作已全部就绪。”

立法规划编制启动
党的二十大对完善以宪法为核心的中国

特色社会主义法律体系作出全面部署，全国

人大常委会将在今年编制新的五年立法规划。

对此，王超介绍，今年，全国人大常委会

围绕8个方面初步安排35件继续审议和初

次审议的法律案。具体说，8个方面是：坚持

和完善人民代表大会制度，构建高水平社会

主义市场经济体制，实施科教兴国战略，推

进建设社会主义文化强国，保障和改善民

生，推动绿色发展，完善社会治理体系，完善

国家安全法治体系等。

目前，十四届全国人大常委会立法规划

编制工作已经启动，正在向各个方面广泛征

集立法项目，将突出重点领域、新兴领域、涉

外领域立法，完善以宪法为核心的中国特色

社会主义法律体系，为全面建设社会主义现

代化国家、全面推进中华民族伟大复兴提供

高质量的法治保障。

核心利益不容损害
有记者提到，去年中国全国人大公布了对

外关系法草案，其中包括中国在必要时可以采

取反制和限制措施。回应相关问题时，王超表

示，中方一贯坚决反对“长臂管辖”。对外关系

法作为涉外领域的基础性法律，有必要对反

制和限制措施作出原则性规定。“中国的核

心利益不容损害，主权和领土完整不容侵

犯。对于损害中国主权、安全、发展利益的

行为，侵犯中国公民合法权益的行为，我们

在法律中作出相关规定，予以坚决反制，是

正当和必要的。”

“一带一路”合作深化
回应“一带一路”有关问题时，王超表

示，“一带一路”倡议提出十年来，150多个国家

和30多个国际组织签署合作文件。“一带一路”

的务实合作持续深化拓展，为各国发展经济、

增加就业、改善民生作出积极贡献，成为深受

欢迎的国际公共产品和国际合作平台。

他表示，在“一带一路”倡议十周年这个

重要的历史时点上，我们愿意与共建“一带

一路”伙伴一道，回顾成就、总结经验、规划

未来，继续推动高质量共建“一带一路”取得

新发展。中国全国人大愿与共建“一带一

路”国家立法机构加强交流与合作，为“一带

一路”建设提供坚实的法治保障。

坚决反对“新冷战”
有记者提问，在美国因素、俄乌冲突等

背景下，中方如何推进中欧关系？对此，王

超表示，去年以来，习近平主席同欧洲领导

人频密互动，双方一致同意推动中欧关系健

康稳定发展，反对“新冷战”和阵营对抗，反

对经济“脱钩”。中欧之间没有根本的战略

分歧和冲突，有的是广泛的共同利益和长期

积累的合作基础。

中方视欧洲为全面战略伙伴。希望欧

方同中方一道，坚持相互尊重、互利共赢、对

话合作，扩大贸易和双向投资，携手应对全球

性挑战，推动政治解决国际和地区热点问题。

立法法修法侧重九项
十四届全国人大一次会议有一项重要议

程，是要审议立法法修正案草案。对此，王超

介绍，立法法是规范国家立法制度和立法活

动、维护社会主义法治统一的基本法律。

这次修法主要有以下内容：一是完善立

法指导思想和原则。二是加强宪法实施和

监督，明确立法和备案审查工作中的合宪性

审查要求。三是完善立法决策与改革决策

相衔接、相统一的制度机制，完善授权决定

制度。四是贯彻和体现全过程人民民主重

大理念。五是明确科学立法、民主立法、依

法立法的有关要求。六是明确监察法规的

法律地位，完善部门规章制定主体。七是完

善设区的市的立法权限，明确地方立法中的

区域协同立法及其工作机制。八是完善备

案审查制度。九是加强立法宣传工作。

人大代表基层占比大
回应人大代表有关问题时，王超表示，

中国的人大代表选举是世界上规模最大的

民主选举，是中国全过程人民民主的生动实

践。“中国的人大代表具有广泛的代表性，每

一个地区、每一个行业、每一个领域、每一个

民族都有人大代表。”他说，各级人大代表

中，基层群众都占有相当比例。

王超介绍，在2977名第十四届全国人大

代表中，少数民族代表442名，占代表总数的

14.85%。全国55个少数民族都有代表；归

侨代表42名；妇女代表790名，占代表总数

的26.54%；一线工人、农民代表497名，占代

表总数的16.69%。

在代表密切联系群众方面，目前全国各

地设立了20多万个代表之家、代表联络站，

基本实现乡镇和街道的“全覆盖”。

香港国安法成效获赞
回应香港国安法实施成效的有关问题

时，王超表示，制定实施香港国安法，是“一

国两制”实践发展的重要里程碑。“香港国安

法实施以来，维护国家安全的制度机制不断

完善，国家安全得到有力保障，社会秩序迅

速恢复，法治得到彰显，营商环境不断改善，

发展重回正轨，香港居民的权利自由得到更

好保障，香港局势实现由乱到治的重大转

折。民调显示，75.7%的香港市民对国安法

实施的成效感到满意。”

遍布基层立法联系点
在谈及全过程人民民主有关问题时，王

超介绍，目前，全国人大常委会法工委在全

国31个省（区、市）设立了31个基层立法联

系点和1个立法联系点，辐射带动全国各地

设立了5500多个基层立法联系点，形成了国

家级、省级、市级联系点三级联动的工作格

局。这些联系点已经成为让基层声音原汁

原味抵达国家立法机关的“直通车”。

他说，党的二十大明确提出建设好基层

立法联系点，新一届全国人大及其常委会将

继续完善以宪法为核心的中国特色社会主

义法律体系，通过贯彻实施选举法、代表法、

全国人大组织法、地方组织法、立法法、监督

法等一系列法律制度，进一步健全完善保证

人民依法实行民主选举、民主协商、民主决

策、民主管理、民主监督的相关机制平台，为

推进全过程人民民主提供更加坚实的法治

保障。

今天上午李克强总理所作的政府工
作报告中，有一节让我印象深刻：全国多
年累计改造棚户区住房    多万套，上亿
人出棚进楼、实现安居。全国人大代表汤
亮现场聆听后感慨道，过去一年和五年来
的政府工作，一系列数据让人印象深刻。
其中，  %以上的财政收入用于民生，充分
显示了本届政府“执政为民”的工作主线。

上亿人住房得到改善，这无疑是全世
界最大的“旧改”工程。但毋庸置疑，在全
国范围，还有很多群众的居住条件堪称逼
仄和简陋。棚户、简屋、筒子楼、老公房、
小梁薄板楼，还有很多让人难以称心的住
宅大量存在。

我个人也有这样的生活体验。曾经
住过几年老公房，我家在 楼，没有电梯。
每次从老家带来一大堆菜和瓜果，那是对
体力的很大考验。特别是夏天，一步步爬
上 楼，必然大汗淋漓，两臂酸麻，双腿发

颤。相比之下，我们还算年轻，但隔壁的
一对老夫妻，七十多岁，就很少出门了，成
了名副其实的“悬空老人”。而这样 层以
上无电梯的老公房，在上海数以万计。

但如果我大谈住老公房的苦处，在一
些群众眼里还是“凡尔赛”了。至今上海
还有市民用着马桶和公共厨房，还有大
量市民住在密集而杂乱的老街、城中
村。上海尚且如此，放眼中国，居住条件
仍然困难的群众是一个无法忽视的庞大
人群。

李克强总理在今天的报告中指出，今
年政府的工作目标，要加强住房保障体系
建设，支持刚性和改善性住房需求，解决
好新市民、青年人等住房问题。短短几句
话，背后是国家的坚定决心和数以千万计
人民群众梦想追求。在今年的上海两会
上，上海提出全面推进“两旧一村”改造，
完成既有多层住宅加装电梯    台，建设
筹措 . 万套（间）保障性租赁住房。我想
在全国范围，这些数字必然会扩大几十上
百倍。仔细想，这是一项应该载入史册的
世纪工程。

人们常说“心安即是家”。但能让人
感到安心，一个温暖而安全的家是必需
的。所以，改善人民群众的住房需求，是
基本的民生，也正是当下中国政府的使命
和追求。


